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LA CANCELACIÓN DE TEXCOCO, 
UN DISPARO EN EL PIE 

Estimado lector, llevo una semana dándole vueltas a la 
cabeza y sigo sin comprender cómo se llegó a cancelar 
el Aeropuerto de Texcoco. En el plano político y social 

puedo ver el contexto de la decisión, pero de ninguna 
manera y en ningún contexto económico entiendo la 
irresponsabilidad en la que incurrió el futuro gobierno de 
AMLO. Es técnicamente un DISPARO EN EL PIE, lo quieran 
disfrazar de la forma en la que quieran, con pláticas, 
relaciones públicas o sonrisas ante los medios, lo vuelvo a 
repetir, ES UN DISPARO EN EL PIE. 

Los mercados financieros son completamente fríos y 
sin moral, no se casan con una moneda o gobierno, se 
emparejan con sus intereses económicos y a pesar de que 
ciertamente se pueden renegociar los contratos, el daño ya 
está hecho, se puso en duda el respeto a las obligaciones 
contraídas del gobierno por lo que cualquier instrumento 
de deuda que en un futuro emita el gobierno mexicano 
vendrá acompañado de este precedente histórico. 

México es un país en desarrollo, como característica de 
estos países le cuesta fondear deuda y conseguirla de 
forma competitiva en el mercado abierto en comparación 
a países como Alemania y EUA. Por lo tanto este hecho 
provocará que en el futuro sea más complicado y más 
caro fondear proyectos gubernamentales. HR Ratings ya 

cambio la perspectiva de México de estable a negativa con 
lo cual HR Ratings ya está observando un riesgo mayor en 
la deuda mexicana y poniendo en duda su capacidad de 
pago.

Aunado a esto, como mencioné a detalle en un artículo 
previo, el país históricamente presenta una desaceleración 
en el primer trimestre a consecuencia del cambio de 
gobierno, a este fenómeno se le conoce popularmente 
como “crisis sexenal”. Pues estimado lector con el panorama 
desfavorable que tenemos en el primer trimestre del 
2019, que viene en el contexto de los incrementos de la 
tasa de interés de la FED y afecta directamente nuestra 
tasa de interés en México, el cambio de proveedores 
gubernamentales y la deuda pública que es muy elevada, 
le sugiero que vaya tomando sus precauciones porque va 
a venir fuerte el 2019.

Quedamos a la espera de ver cómo maniobra el gobierno de 
AMLO ante esta realidad que vamos a enfrentar. El próximo 
año la tasa de crecimiento difícilmente llegará al 2%, sería 
un verdadero milagro que se logre esta hazaña y habrá el 
gobierno de trabajar en el contexto de una desaceleración 
económica en el 2019,  que no ha sido fruto de la mala 
suerte sino de una irresponsabilidad del gobierno, en 
resumidas cuentas un auténtico disparo al pie. 

OPINIÓN 

Por Jacob Rodríguez Calderón
Maestro en Finanzas. 
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La cultura será 
para todo Yucatán:
Erica Millet Corona 

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

“Ya se trabaja en la 
activación de las 

“Casas de la Cultura” 
que existen en los 106 

municipios de Yucatán, 
ahí se promoverán 

eventos y actividades 
en coordinación con 
los Ayuntamientos”.

Con la encomienda de difundir la 
cultura a todos los rincones de la 
geografía de Yucatán, Erica Millet 

Corona, nueva titular de la Secretaría de 
la Cultura y las Artes del Estado, toma 
el compromiso y asume los retos que 
ésta conlleva pese a las condiciones de 
restricciones presupuestales.

No obstante, en entrevista con LA 
REVISTA PENINSULAR la funcionaria deja 
muy claro que se buscará a toda costa 
la manera de optimizar los recursos y 
hacer más eficiente el funcionamiento 
de la dependencia a su cargo.     

Por principio de cuentas, se buscará 
darle un nuevo aprovechamiento al 
Museo del Mundo Maya en el que se 
explotarán los espacios para difundir 
la historia y cultura en general, aseguró 
Millet Corona y también anticipó que 
aunque será difícil, buscarán revisar 
el esquema del PPS bajo el cual opera 
ese edificio ya que actualmente es muy 
oneroso.

Por otro lado anticipó que por instrucción 
del gobernador Mauricio Vila Dosal ya 
trabajan en lo que será la activación de 
las Casas de Cultura que existen en los 
106 municipios de Yucatán en donde se 
promoverán eventos y actividades en 
conjunto con los Ayuntamientos.
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EspecialEspecialEspecial

De paso se orientará a los alcaldes 
sobre cómo podrán acceder a fondos y 
programas del mismo gobierno Federal 
para la promoción de la cultura en sus 
lugares de origen; “A veces es por falta 
de información que ignoran los ediles 
que tienen manera de obtener más 
apoyos para la cultura”, expresó la 
funcionaria.

Indicó que luego de la obligada 
reducción de personal (un 20 por ciento 
por instrucciones del gobernador 
para ahorrar gastos), Millet Corona, 
manifestó que el FICMAYA será un 
programa que desaparecerá porque en 
la actualidad el objetivo para el que se 
creó ya no es procedente.

Se buscarán nuevas alternativas en 
festivales y programas de cultura que 
sirvan realmente para aprovechar el 
potencial que tiene Yucatán, dijo.
 

El esquema PPS
 
Por otro lado, Millet Corona aseguró que 
revisarán el esquema de arrendamiento 
del PPS -es decir, que para esa obra 
se utilizaron recursos de la iniciativa 
privada- con el que se estableció el 
Museo del Mundo Maya ya que es 
“bastante complejo” administrativa y 
financieramente hablando.

Al parecer el pago del arrendamiento es 
excesivamente elevado y los ingresos 
del Museo son pocos, de tal forma que 
su funcionamiento es una carga para 
el erario estatal. La revisión se hará 
a fondo pero la misma funcionaria 
reconoció que será difícil cambiar los 
términos bajo los cuales se hizo el 
esquema de construcción y pago de esa 
obra (realizada en la gestión de Ivonne 
Ortega Pacheco).

Lo que sí -aclaró- es que buscarán darle 
una nueva visión e imagen al mismo 
Museo para lograr que se aprovechen 
de manera integral sus espacios y que 
también se organice de manera más 
eficiente las exposiciones o eventos 
que ahí se exhiban.
 
Se buscará también que haya aspectos 
y proyectos que tengan que ver con la 
museografía y que realmente el Museo 
del Mundo Maya, sea un sitio cultural e 
histórico por excelencia.

Por otro lado, la funcionaria del 
gobierno de Mauricio Vila Dosal, 
aseguró que uno de los proyectos de la 

administración es generar condiciones 
y programas en los 106 municipios del 
Estado, para promover actividades 
culturales diversas, sobre todo porque 
hay en cada municipio casas de cultura 
que se pueden impulsar en conjunto 
con los ayuntamientos de cada lugar.

Millet Corona, explicó que además 
difundirán la información sobre 
programas y proyectos del gobierno 
Federal así como las “bolsas” y recursos 
que están disponibles para impulsar la 
cultura en todos sus niveles.

“Ocurre que a veces en los mismos 
poblados no se sabe que pueden 
acceder a estos proyectos y programas 
y que pueden representar dinero 
extraordinario para los municipios y 
sus actividades de fomento cultural”, 
dijo.

Se trata de reorganizar lo que es el 
trabajo, difusión y alcances de la cultura 

en Yucatán, no solo en Mérida, sino en 
las zonas rurales de Yucatán, indicó.

 
El Palacio de la Música:

 
Más adelante, la entrevistada 
respondió ante algunos señalamientos 
que indican que el Palacio de la Música 
podría convertirse en “un proyecto 
ineficaz”: Es necesario revitalizar la 
obra con más ofertas culturales para 
que los yucatecos sientan “curiosidad 
de visitarlo”.

Como se recordará, el Palacio de 
Música, ubicado en los terrenos del 
antiguo Congreso de Yucatán, tuvo un 
costo de alrededor de 400 millones de 
pesos, que fueron gestionados por la 
administración pasada.

Ante esta idea, la entrevistada dijo que 
el nuevo gobierno va a trabajar con lo 
que hay, y tendrán que “aprovecharlo 
de la mejor manera posible”.

Sin embargo reconoció que “la obra 
si representó un gasto fuerte para el 
gobierno” y ahora tendrán que invertir 
más en el mantenimiento, la oferta 
cultural y la actualización tecnológica 
del inmueble.

El Palacio de la Música no va a cambiar 
-a diario- la oferta cultural que dispone, 
pero sí podemos aprovechar otros 
espacios para presentar exposiciones 
periódicas, como en la galería y en 
la sala de conciertos, expresó la 
funcionaria.

“El Palacio de la Música 
representó un gasto 

fuerte para el gobierno, 
ahora se tendrá que 

invertir más dinero en su 
mantenimiento, la oferta 
cultural y la actualización 
tecnológica del inmueble, 
habrá que hacer algo para 
que los yucatecos sientan 

curiosidad de visitarlo”.
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“Lo que se tiene que hacer es revitalizar 
los espacios, para que los yucatecos 
sientan curiosidad de volver a visitarlo”. 
Añadió que para lograrlo  se requiere de 
un presupuesto “suficiente” que ayude 
a que opere en óptimas condiciones en 
próximas fechas.

Asimismo adelantó que en “breve 
tiempo” se buscaría la instalación de un 
fideicomiso que le otorgue autonomía 
a la obra, para que pueda generar sus 
propios recursos y en cierta manera 
funcione de manera sostenible.

Además dijo que en su nueva 
administración buscaría cambiar la 
manera en “la que se consume la cultura 
en el Estado” creando exposiciones 
permanentes durante todo el año, y 
sitios de información confiables que 
sirvan para que las personas conozcan 
la agenda y las actividades culturales 
que se ofrecen.

“Tenemos que hacer que la ciudadanía 
consuma la cultura de la misma manera 
en la que consume el cine, una persona 
decide ir al cine, y luego revisa que 
película ver, lo mismo queremos para 
los teatros, galerías o exposiciones; que 
una persona decida acudir, y que luego 
elija de la amplia gama que actividad 
consumir”, finalizó. 
 

FICMAYA, fuera
 
También reiteró  la secretaria de la 
Cultura y las Artes que el Festival de la 
Cultura Maya (FICMAYA) ya no realizará, 
pues la nueva administración estatal 
consideró que el Instituto de Museos 
de Yucatán -instancia que realizaba 
ese evento- “ya no le corresponderá 
organizar ninguno de los festivales 
como lo hizo en el pasado”.

Como se recordará, las nuevas 
autoridades, encabezadas por Mauricio 
Vila Dosal, han decidido fusionar el 
Instituto de Historia y Museos de 
Yucatán (IHMY) con la Sedeculta.

Ante ese panorama, la funcionaria 
estatal señaló que la dependencia a 
su cargo retomará la responsabilidad 
de la organización de los festivales 
culturales y artísticos en su totalidad 
en la entidad, por lo que el IHMY no le 
competerá a la organización de  esos 
eventos.

“El FICMAYA ya no se va a realizar, 
nosotros vamos asumir todo lo 
relacionado a la programación de 

festivales como se hacía en el pasado, y 
en un ejercicio de congruencia nosotros 
como Secretaría retomamos esa 
responsabilidad”, reiteró.

Aseguró que las decisiones de la 
dependencia que ahora está a su 
cargo son con base a análisis reales 
de lo que está y no está funcionando.
En ese sentido dijo que esos 
estudios darán la oportunidad 
de decidir qué grupos artísticos 
continuarán participando con 
las nuevas autoridades  de 
cultura y a cuáles se 
pondrán en pausa.

La titular de la Sedeculta comentó 
que estas medidas son parte de 
un replanteamiento de lo que se 
necesita que funcione en materia 
de cultura en el Estado.

Casas de cultura sin funcionar
 
De igual manera, Millet Corona 
informó que se han identificado 
al menos 37 Casas de la 
Cultura en la entidad que 
están abandonadas, por 
tal razón adelantó 
que se encuentran 
en pláticas 
con los 
diferentes 

presidentes municipales con el objetivo 
que se atienda este tema y puedan 
volver a funcionar.

Externó que actualmente están 
realizando visitas al interior del Estado, 
con el fin de analizar “caso por caso” las 
situaciones de estos recintos culturales 
que se encuentran en el abandono.

Finalmente, la entrevistada comentó 
que la dependencia a su cargo cuenta 
con personal capacitado, quienes 
tienen la instrucción de hacer un 
replanteamiento de las funciones de 
estas Casas de Cultura y que, hasta el 
momento, hay voluntad de los alcaldes 
para trabajar en materia de cultura.- 
Por Yazmín Rodríguez Galaz

Tenemos que hacer que 
la ciudadanía consuma 
la cultura de la misma 

manera en la que consume 
el cine, una persona 

decide ir al cine, y luego 
revisa que película ver, 

lo mismo queremos para 
los teatros, galerías o 

exposiciones: Erica Millet, 
secretaria de Cultura.
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Ante el ritmo que va llevando 
la actual administración 
gubernamental que encabeza 

en Yucatán, Mauricio Vila Dosal; a la 
par también caminan otros proyectos 
de políticos de la entidad con el fin 
de cumplir sus responsabilidades 
actuales, tanto en el ámbito local 
como nacional. Se van asentando las 
posiciones. Se fijan, dicen los agentes 
de los palacios, que hay nombres que 
fueron puestos a la ligera en ciertas 
posiciones sobre todo en el gabinete 
estatal, como hemos adelantado, al 
menos en una referencia que fijaron 
hasta las células de la Ciudad de 

México, en el nombre de Víctor Chan 
Martín, y, otros lugares que podrían 
resentir un ajuste en un plazo prudente 
para no mostrar equivocaciones lógicas 
y a la vista ciudadana.

Así, con esa entrada, nuestros 
permanentes enlaces locales de los 
agentes de los palacios dieron inicio 
a la mesa de análisis de la presente 
semana. Algunos, al sacar sus 
apuntes coincidieron en nombrar a la 
Socióloga Dulce María Sauri Riancho, 
hoy flamante diputada federal, 
Vicepresidenta de la Mesa Directiva 
para el primer año, esa política que tuvo 

TEJIENDO LA RED DE 
MANERA MAGISTRAL

LÍNEA DIRECTA 

Una re oxigenada 
Dulce María Sauri 
Riancho vuelve 
a la palestra 
política con nuevas 
herramientas a la 
mano y posiblemente 
a dúo con J.C. Ramírez 
Marín, podría estar 
realizando un tejido 
magistral.
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en su carga la presidencia del PRI-
Nacional, precisamente, cuando éste 
instituto político perdiera por primera 
vez la Presidencia de la República. En 
los años previos a la nueva faceta 
nacional con nómina institucional, 
ahora del Poder Legislativo, se 
caracterizó a mantener una figura 
sistemática de crítica con sutil diseño 
a su propio partido, en expresión 
de los comunicadores presentes en 
sitio de comida variada a doscientos 
metros del centro de la ciudad capital 
de Mérida.

Indican durante el encuentro, que 
quien entrara a gobernar Yucatán 
de manera interina, el 14 de febrero 
de 1991 en sustitución de Víctor 
Manzanilla Schaffer y quien le dejara 
ese cargo, de una manera un poco 
irregular al; hoy magistrado Ricardo 
Ávila Heredia el 1 de diciembre de 
1993, podría estar realizando un 
tejido magistral con el único Senador 
que ganara su elección el pasado 1 
de julio, Jorge Carlos Ramírez Marín 
con un proyecto definido hacia 
poder volver a controlar el gobierno 
de la entidad en unión de varios 
empresarios y políticos que ya están 
inmersos en esa línea directa.

Trasciende que, de una supuesta, 
reunión reciente, en la que, se 
clarificó, la debilidad de la mayoría 
de los grupos priistas quienes fueron 
rechazados en las mismas elecciones 
de julio. Esto, les da una ventaja válida 
al tener vigencia y posicionamiento 
para las escenas mediáticas. Al 
menos el experimentado Ramírez 
Marín pondrá todo su ingenio y 
habilidad para obtener la conexión 
necesaria, y, para la próxima, en cinco 
años y medio aproximadamente no 

volver a fallar en el intento de ser el 
señalado para competir por el lugar 
que dejaría Don Mauricio Vila Dosal o, 
en su caso, quien le supliera, en algún 
caso imprevisto, destacó colaborador 
de noticiero vespertino.

Incluso, no saben si como parte del 
mismo tema, o cuestión aparte, el 
esposo de la ex gobernante interina 
quien tuviera la ocasión de dar la 
bienvenida al Papa Juan Pablo II 
en su visita a esta tierra de gente 
trabajadora, saltan versiones de 
citas con algunos operadores sobre 
todo que no tuvieron espacios en las 
épocas de los últimos dos gobiernos 
priistas que han manejado a Yucatán 
egresados del PRI. Distingos, que 
se ofrecen los agentes a adentrase 
más sobre esas probabilidades. Un 
personaje que encaja bien en esos 
posibles menesteres políticos es 
el Profesor Carlos Rubén Calderón 
Cecilio el de la vieja guardia cerverista, 
con la que dicen rompiera y que como 
resultado no lograra la candidatura al 
gobierno del estado.

Son cuadros priistas, como el del 
ex líder cenecista, que conservan 
buena imagen y el aprecio de ciertos 
sectores, formato, expresan, que son 
los que se podrían estar agregando 
a la lista con la combinación de una 
nueva generación de políticos, para 
armar una estructura lo más sólida 
posible. Es más, con lo logrado en éste 
2018, ya se van anotando nombres 
para un siguiente ensayo con figuras 
para ubicar en el 2021. Nada es malo, 
al contrario; el tener una plataforma 
trabajando para lo que sigue debe dar 
un fortalecimiento al PRI. Con esas 
mezclas de experiencia y novedosas 
figuras. Así, la política yucateca, 

nacida un 14 de agosto de 1951, ahora, 
definitivamente, se le ve con una 
oxigenación que sabrá aprovechar 
al máximo. Una Dulce María Sauri 
Riancho con nuevas herramientas a la 
mano y posiblemente a dúo con Don 
Ramírez Marín. Se ve bien los enlaces, 
de ser cierto, lo que, por ahora, 
desde luego, no podemos confirmar; 
pero, los agentes de los palacios, 
siempre actualizando sus bitácoras 
y adecuando supuestas versiones 
de sus fuentes. Pendientes todos 
en la observación de la secuencia 
presentada.

Pedro Oxté Conrado, dicen que fiel a 
su faceta de acomodarse con quien 
gobierne, asoma y asoma la cabeza 
tratando de agradar al gobernante 
yucateco Mauricio Vila Dosal. El 
dirigente de la CROC, quien tiene 
con justicia el sello de perdedor 
de elecciones. No sabe vivir sin las 
parcelas de las tesorerías oficiales, 
comentan los agentes de los palacios. 
Insiste por varias fuentes para ser 
recomendado con el familiar de fuerte 
grupo empresarial y, poder darles 
continuidad a sus ingresos a los que 
lo han acostumbrado los gobiernos 
priistas y el panista de Patricio José 
Patrón Laviada, en aquella ocasión 
vía el entonces secretario general 
de Gobierno, Pedro Rivas Gutiérrez. 
En tanto anda Oxté Conrado con 
la presión arterial alta, los nervios 
alterados y malestares estomacales 
ante la desesperación de no estar, 
hasta ahora, en el registro oficial de 
apoyos, según detalla fotógrafo de 
matutino local.

Bueno, recientemente, se fueron 
dando una serie de presuntos asuntos 
del gobierno estatal, entre los que 
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encuadrarían varios de los conceptos 
enunciados en relación a la zona de 
acción, en nombrada negociación que 
involucraría no tocar a los inquilinos 
de la cafetería del Isstey con una 
serie de acciones, cuyas versiones 
agregan que era el sitio a donde se 
iban a buscar cientos de órdenes 
de comidas a través de vehículos 
oficiales. Salen a la luz ex vehículos 
oficiales subastados, ahora, en venta 
y una posible grandeza económica, 
que, posiblemente no pueda ser 
guardada. Se subraya esa junta del 
sábado de emergencia para dar 
instrucciones a varios favorecidos en 
caso de que siga creciendo ese tema 
ventilado abiertamente.  En fin, son 
de esos conceptos, que, como se ha 
dicho, correspondería a las nuevas 
autoridades unir detalles y evidencias 
si fueran ciertas.

También arrecian las inconformidades 
en contra del Terapeuta, Mediador, 
representante Evangélico, 
Beneficiado de recursos oficiales, 
activista priista y una serie de 
conceptos que les han compartido a 
varios de los agentes de los palacios 
en relación de Víctor Chan Martín. 
Incluso dicen que pueden estar 
seguros Roger, Edgar, Asís, Mauricio 
y doña María que el Psicólogo sabrá 
ser recíproco en conseguir votos, 

pero, para sus verdaderos padrinos 
políticos, lógicamente del PRI, a 
quienes, por cierto, con quienes 
podría ya haber hecho conexión en 
recientes desayunos de la semana 
pasada. Bueno, todo será cuestión 
de verificar, repasar y, rectificar, 
en su caso. Dicen, en sus apuntes 
que se está a tiempo, al fin en esa 
nombrada lista de representantes de 

las asociaciones civiles que hicieron 
la petición a Vila Dosal inicialmente 
de Asuntos Religiosos; hay gente 
muy valiosa, honesta, profesional, 
reconocida por la sociedad, cuyos 
perfiles encajan perfectamente 
en el esquema que se ve, desea 
consolidar el jefe del Ejecutivo. Una 
movida en el ajedrez de Prevención 
Social del Delito, podría no estar 
nada mal, coincidieron los presentes. 
Pendientes todos.

Inician las festividades de la feria de 
Xmatkuil. Una edición más, con nueva 
dirección, aunque los anteriores se 
rehúsan con varios motivos a dejar 
esa generadora de alegría, beneficios, 
exhibiciones, economía diversa, 
esparcimiento, reunión familiar y 
mucho más. Se espera que todo sea 
motivo de satisfacciones, se cumplan 
las metas y, sobre todo, excelente 
ocasión para que se demuestre la 
decisión de actuar con transparencia 
con su administración, a la par de 
mejorar lo destellado a lo largo de 
los años. Tiempo de convivencia y, 
los agentes de los palacios se dicen 
listos para sus anotaciones desde la 
apertura previa, y el acto inaugural, 
la clausura y las clásicas subastas 
finales. Pendientes todos que vienen 
varios movimientos en el entorno 
político local y más en el nacional.

LÍNEA DIRECTA 

La Feria de Xmatkuil 
2018, inicia con nueva 
dirección y se espera 
que todo sea motivo 

de satisfacciones y se 
cumplan las metas 

trazadas por la 
nueva administración.
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ADIÓS AL 68

Todos los Santos, Día de 
Muertos, el tiempo cuando 
nos encontramos con los 

fantasmas de la Historia (según 
Octavio Paz).

El problema con los espectros no 
es que se encuentren ahí, sino que 
asusten; pienso que no se van del 
todo.

La recomendación literaria sobre el 
tema se extiende a un par de libros: 
“Estado y Universidad (1) y una 
nueva adquisición  titulada  “Adiós 
al 68 ”.

El primero, es excelente; para la 
gente de la UNAM. Sin embargo es 
cierto, será Perogrullo no habría 68 
sin la universidad nacional.

El autor es un sociólogo, bonachón, 
ex director de radio Educación, 
Gerardo Estrada (1). Amigo de 
amigos, buena onda.

Narrador detallado Gerardo 
Estrada nos indica la re valoración 

de la UNAM en esos días, sobre 
todo del Dr. Javier Barrios Serra, 
afortunadamente creyó en su 
tiempo.

El segundo es la verdadera 
conmemoración, dejar el mito Adiós 
al 68(2), lectura obligada de los 
nostálgicos que dejarán de serlo.

Difícil decirlo pero la mitología 
del 68 ya dio de sí, bastante más 
que suficiente. Adiós al 68 es un 
relato de vida, más que un ensayo 
histórico. En él se entremezclan 
recuerdos, personajes, momentos, 
reclamos y denuncias, defensas y 
auto-críticas. Como abundan los 
pretextos y temas para un prólogo, 
y en tanto cualquier selección es 
necesariamente arbitraria, las 
reflexiones para cavilan por sí 
mismas sobre ellas y alentar así al 
lector a repasar el libro entero.

Siempre habrá una utopía, nunca 
hay que dejar de soñar, pero los 
sueños pueden volverse pesadillas, 
o aún peor, cosas que no siempre 
pasaron.

LETRAS CACHONDAS

Por Francisco Solís Peón

Se transmite todos los Lunes a las 4:00 P.M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Lizzie Ávila, Wilbert Romero,
Isis Salas y Saira González

Viviendo tu
MUNDO al 
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CON EL DEDO EN LA LLAGA 

El asunto de la mega granja instalada 
en el municipio de Homún es un caso 
lamentable que amenaza con politizarse, 

situación que –autoridad constituida, 
empresarios y pobladores- a nadie conviene. 
Lo más prudente será esperar finalmente el 
fallo judicial y con base a ello establecer las 
condiciones que habrán de darse.

Este caso ya traspasó las fronteras de Yucatán, 
del país e incluso a nivel internacional ante 
la presión que ha ejercido el llamado grupo 
Indignación que a todas luces ha mostrado 
su disgusto con la operación de esa granja 
porcícola.

De manera increíble y aunque poca gente lo 
sepa o prefiera que no se conozca antes de 
la instalación de esa empresa de capitales 
privados, operaba una granja de menor 
extensión y presencia pero que al igual criaba y 
vendía cerdos y obviamente, emitía desechos.

La diferencia es que esa granja era propiedad 
de un lugareño, es decir, una gente del mismo pueblo de 
Homún;  pareciera que este conflicto no debió llegar hasta 
donde ya se encuentra, sobre todo porque se supone 
que quienes acabaron invirtiendo en la obra, pasaron 
antes “los filtros” ante el Ayuntamiento del municipio, la 
SEDUMA, CONAGUA y todas las autoridades del ramo para 
que finalmente pudiera operar.

Actualmente, esa obra trabaja a menos del 50 por ciento de 
su capacidad, tienen ahí cerdos muy pequeños en etapa de 
crianza y las discusiones ya llegaron hasta los tribunales 
por la inconformidad, protesta o argumento de peligro y 
riesgo de niños y pobladores de Homún.

Hay versiones a favor y en contra, y dentro de todo esto 
muy desafortunado fue el recorrido de diputados locales 
que crearon una comisión para estudiar ese asunto y que 
finalmente dieron fe –dicen- de que en la citada granja 
privada, no habrá contaminación porque cuentan con 
equipos y herramientas sofisticadas para el tratamiento 
de sus desechos.

El caso polémico de entrada, 
dejó con una mala percepción 
de la comisión legislativa 
porque se atrevieron a decir, 
que lo que vieron es que todo 
estaba limpio, sin fetidez y que 
lo que se les mostró realmente 
evidenció que todo estaría en 
orden.

Pero lo que realmente creemos 
que contará será en todo caso 
la opinión de expertos, no de 
los dueños de la empresa, no 

de los diputados, no del grupo de Indignación y no de los 
pobladores, ya que aunque todos tienen sus derechos, 
en este asunto lo más prudente y conveniente es que 
fuera la voz de los que conocen del tema, los que digan 
si efectivamente sí hay riesgo o peligro o la planta podría 
funcionar sin daño a mantos freáticos, al cinturón de 
cenotes y a la salud en general de la gente que trabaje y 
viva ahí y en sus alrededores.

EL CASO HOMÚN… 
DE PUEBLO CHICO E 
INFIERNO GRANDE 

Silvia López, 
diputada 
local por MC, 
encabezó la 
“comisión 
especial” para 
el caso Homún.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Esto, además de que cuando 
finalmente se emita un fallo judicial 
deberá ser con base a lo que se haya 
determinado, pues aunque jueces y 
magistrados tienen facultades paras 
decidir no son especialistas en esa 
materia ni “todólogos”.

Obvio es que el tema parece crecer 
a grandes dimensionados y que lo 
deseable es que no acabe siendo un 
conflicto en Homún y en otros niveles 
del gobierno. Por lo pronto habrá 
que esperar el fallo judicial ya que 
Yucatán y el país –se supone- está 
sujeto a leyes y son estas las que 
deberán respetarse guste o no.

***************
De golpe y porrazo

Realmente cuestionada en los últimos 
días, la nueva secretaria de Fomento 
Turístico del gobierno del Estado, 
Michel Fridman a quien no se ha visto 
con buenos ojos en Yucatán, no solo 
por el hecho de no ser yucateca y en 
el consabido desconocimiento del 
estado, sino por su desatinado glamur 
y excesivo revuelo ante sus contactos 
a nivel nacional particularmente con 

medios nacionales a consecuencia 
de su actividad en una empresa de 
promoción turística.

La funcionaria viajó a Londres, 
Inglaterra supuestamente a promover 
la gastronomía yucateca llevando 
platillos exóticos como el “callo de 
hacha en recado negro” que al menos 
los que vivimos aquí sabemos que 
ni siquiera aparece en el menú de 
comida típica.

Además, invitó a medios nacionales 
quienes viajaron al extranjero con 
la promoción de la misma Sefotur 
en momentos en que el gobernador 
Mauricio Vila Dosal ha hablado de 
austeridad y recortes presupuestales. 
Y es que mucha gente ya se pregunta 
si esa medida es pareja o es solo para 
determinadas áreas o personas

Los turisteros locales tampoco están 
muy contentos pero lo que si se nota 
es que a la Fridman nada de esto le 
inquieta o incomoda. Seguramente 
superará por mucho los aires 
“fashion” del ex titular Saúl Ancona 
Salazar de no tan grato recuerdo para 

muchos de los que vieron cómo se 
desenvolvió durante seis años.

***************

Y así, el próximo martes habrá apagón 
general convocado por empresarios 
y restauranteros de Yucatán en 
protesta por los cobros excesivos de 
energía eléctrica. Los restauranteros 
amenazan con dejar sin empleo a 
unas 10 mil personas en Yucatán 
para poder sostener sus negocios y 
enfrentar los pagos que les exige la 
CFE.

Curiosamente ese día, deberá 
realizarse en Yucatán la reunión de 
gobernadores del sureste del país (8 
mandatarios) para hablar del proyecto 
del Tren Maya que promoverá el 
próximo gobierno Federal de Andrés 
Manuel López Obrador, mismo que 
asistirá a esa reunión.

***************

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
TELS: 926-3014 /  927-4101
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INFORMACIÓN PÚBLICA 
CONTAR EL JUVENICIDIO 

EN MÉXICO

La información pública debe servir para encontrar 
solución a los principales problemas públicos. 
Esta frase no es un eslogan, es un requisito para 

implementar políticas públicas que redireccionen el 
rumbo de México. Los requerimientos de información 
presentados a las instituciones públicas mexicanas 
son escaparate de las necesidades de información 
identificadas por los ciudadanos en torno a los 
problemas prioritarios, como la violencia y el combate 
al crimen organizado. Recientemente, un ciudadano 
hizo ver al INAI la necesidad de conocer estadísticas 
para estudiar la vinculación de las y los menores de 
edad y jóvenes con el narcotráfico, narcomenudeo 
y posesión de drogas, específicamente, sobre 
detenciones. Lo hizo a través del recurso de revisión 
RRA 6948/48 contra el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 
El pleno del Instituto instruyó al SESNSP asumir 
competencia e informar al interesado al respecto.

Al analizar el tema, la ponencia a mi cargo identificó 
que el “juvenicidio” es uno de las peores consecuencias 
de la violencia generalizada que persiste en nuestro 
país. El vínculo entre juventud y violencia implica la 
puesta en riesgo sistemática de la vida de este sector 
de la población. Dolorosamente, también hay niñas y 
niños involucrados. En México hay 37.5 millones de 
jóvenes entre los 12 y 29 años. A pesar del potencial 
que representan como bono demográfico, su futuro 
no es prometedor. Según el Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación, 19.7 millones de jóvenes 
tienen ingresos menores a la línea de bienestar 
económico y 5.4 millones no tienen la oportunidad de 
estudiar ni trabajar.

Ante la falta de oportunidades económicas, para 
algunos niños y jóvenes, el crimen organizado es 
una opción para superar la barrera de la movilidad 
social y lograr reconocimiento. Los jóvenes que se 
vinculan con el crimen organizado son mano de obra 
barata, pero se enfrentan a grandes riesgos. Desde 
2007 hasta el 2016, de acuerdo con cifras del INEGI, 
45 mil 399 jóvenes de entre 15 y 24 años fueron 
asesinados por causas relacionadas con el crimen 

organizado. Esto ha ido aumentando desde que inició 
la denominada “guerra contra el narcotráfico”. La Red 
por los derechos de la infancia en México estima 
que luego de 12 años de esta estrategia casi 11 mil 
niñas, niños y adolescentes han sido asesinados, 
en su mayoría como víctimas colaterales del fuego 
cruzado, y 6 mil 800 menores desaparecidos.

Debo insistir: no hablamos de cifras o estadísticas, 
hablamos de vidas, de padres que pierden a sus 
hijos, de familias rotas. Acostumbrarnos a las cifras 
y no pensar en el valor de cada vida puede ser 
parte del problema. La violencia en las calles puede 
alcanzar los ámbitos cotidianos, repercutiendo en 
las dinámicas de los hogares y las escuelas. No es 
casualidad que México ocupe el deshonroso primer 
lugar entre los países de la OCDE por violencia y 
abuso infantil.

Es responsabilidad del Estado garantizar los derechos 
de las y los niñas, niños y jóvenes. El problema del 
juvenicidio no se limita a las políticas de seguridad 
pública. Hacen falta soluciones integrales. Pero el 
Estado requiere el apoyo de la sociedad, los medios 
de comunicación, de todos en general. Debemos 
preguntarnos cómo podemos contribuir a rectificar 
los mensajes, los constructos, los ideales que 
enaltecen la cultura de la violencia, para sustituirlos 
por la inclusión, la colaboración, la confianza y la 
pacificación. Durante la campaña presidencial, el 
presidente electo habló de una ley de amnistía para 
los jóvenes involucrados en el narcotráfico, buscará 
que dejen la actividad criminal y accedan a empleo y 
educación que les permita reintegrarse a la sociedad 
dignamente. También contempla una propuesta de 
despenalización en el cultivo y trasiego de mariguana. 
Aún no se tienen los detalles, pero el debate sobre 
esta propuesta debe fundarse en evidencia, la cual 
se obtiene de la información pública. 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 

Políticas de Acceso, Gobierno Abierto y Transparencia.
Twitter: @joelsas

OPINIÓN 

Por Joel Salas Suárez*
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LA OFERTA Y LA DEMANDA DE
LOS RECURSOS FEDERALES 

El sueño de ser alcalde para los 106  
ciudadanos que tomaron posesión el 
1 de septiembre parece no ser como lo 

imaginaban. Un rotundo golpe de realidad 
está azotando sus expectativas al recibir 
municipios con problemas, deudas, 
laudos, demandas y demás sustantivos 
negativos, pero el inconveniente más 
importante no encuentra base en ninguno 
de estos.

Los programas y apoyos federales 
continúan su curso natural y con un 
nivel de mayor intensidad por el final 
del sexenio de la administración pública 
actual y como es propio del deber ser, los 
alcaldes dedican tiempo y esfuerzo a la 
consecución de recursos extraordinarios 
con el fin de realizar obras y acciones 
que impacten positivamente en la vida de 
sus municipios. Podría decirse que hasta 
cierto punto no es complicado bajar estos 
recursos si se cuenta con profesionales 
técnicos y por supuesto, con las 
conexiones políticas adecuadas, sin 
embargo, hay un candado que en antaño 
no se consideraba tan determinante 
como lo es hoy día, y por supuesto tiene 
que ver con el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT). Las conocidas opiniones 
de cumplimiento son necesarias para 
que un municipio pueda ser beneficiado 
con los peculios mencionados ex ante, 
y verdadera sorpresa se han llevado los 
ediles al ser rechazados por contar con 
todos los requisitos, pero sin la opinión 
de cumplimiento positiva del SAT.

Esta situación está generando ansiedad 
en algunos representantes populares 
pues se ven limitados a trabajar con 
lo que se destina a sus municipios vía 
ramo 33, lo cual, en ocasiones no resulta 

suficiente siquiera para subsanar ciertas 
reparaciones o adecuaciones en materia 
de infraestructura. Aunado a esto, la 
noticia de la disminución de los recursos 
destinados Estados y municipios, no 
resulta nada alentadora cuando se 
expone un recorte que va de 1.5 billones 
de pesos a 703 mil millones de pesos, es 
decir, más de la mitad del presupuesto 
que direccionó a éstos la ya casi extinta 
administración de Peña Nieto. 

Desde mi perspectiva, creo que esta 
medida presupuestal atiende a un tema 
de control político, pues si bien, los 
alcaldes de diferentes partidos fueron 
los que omitieron alguna obligación ante 
el SAT o cuentan con algún crédito fiscal 
firme ante esta misma institución, el 
tema de recorte presupuestal a Estados 
y municipios  limita aún más la obtención 
de recursos, pero peor aún, puede incluso 
condicionar la consecución de estos por 
discrepancias ideológicas o de carácter 
jerárquico. Estaríamos entrado al terreno 
de la oferta y la demanda en cuanto a los 
recursos de la Federación cuando esta 
práctica no debería existir. Valdrá la pena 
el seguimiento de esta situación, mientras 
tanto seguiremos encontrándonos cada 
martes por lo que resta del año.

*Alan Javier Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores

Lic. en Ciencias Políticas por la 
Universidad Modelo

Asesor de la LXIII legislatura- Cámara de 
Diputados

del Congreso de la Unión.
contacto.electo@gmail.com

Por Alan Javier Contreras Castillo*

OPINIÓN
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La diputada federal por Yucatán, 
la panista Cecilia Patrón Laviada 
formó parte de la comisión del 

Grupo Parlamentario de su partido 
que visitó la construcción del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México y coincidió al señalar que 
es un error suspender esa obra de 
infraestructura. 

Diputados del Partido Acción Nacional 
estuvieron en las obras del nuevo 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México en Texcoco y, tras hablar 
con los trabajadores, propusieron 
al Presidente electo una reunión de 
puertas abiertas con los afectados 
para realizar un corte administrativo, 
levantar una exhaustiva auditoría y 
determinar sobre la continuación del 
proyecto original; “sería lamentable 
que por la cancelación se pierdan 300 
mil millones de pesos”, dijeron. 

Los diputados Cecilia Patrón 
Laviada, Miguel Alonso Riggs 

Baeza y Fernando Torres Graciano 
acudieron sin invitación previa y sin 
cita para constatar directamente las 
actividades en los terrenos y, a decir 
de los quienes laboran ahí, “frenar la 
obra solamente está en la mente de 
los que nunca han estado en el lugar, 
ni han estado bajo los rayos del sol, 
el frío y la lluvia y tampoco se han 
ensuciado los pies con el barro de la 
zona”.

Los legisladores se apersonaron en 
la zona de Texcoco para conocer de 
primera mano la situación que se 
vive tras el resultado de la consulta 
organizada la semana pasada; “la 
verdad es que después de esta visita 
reafirmamos que es un grave error el 
anuncio que ha hecho el Presidente 

Electo y le proponemos escuchar a los 
afectados en una reunión pública, que 
no sea en lo oscurito”, coincidieron. 

La diputada por el estado de Yucatán, 
Patricia Patrón Laviada, comentó que 
son gastos que no tienen vuelta atrás, 
como la pista más grande que costará 
alrededor de 8 mil millones de pesos, 
de los cuales ya se pagaron 6 mil 500 
millones; la pista tres, cuyo valor es de 
7 mil 400 millones, ya se entregaron 4 
mil 300 millones de pesos y hay otras 
inversiones alrededor de las pistas 
que están programadas para operar 
simultáneamente.

“El Presidente electo acusa que es una 
obra donde no hubo transparencia y 
que los terrenos se compraron 

“El Presidente electo 
acusa que es una 
obra donde no hubo 
transparencia y 
que los terrenos 
se compraron 
con sobreprecio, 
pero él tendrá la 
facultad dentro de 
unas semanas para 
revertir el daño”

Es un grave error suspender 
construcción del NAIM, coincide la 
Dip del PAN, Cecilia Patrón Laviada

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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con sobreprecios, pero él tendrá la facultad dentro de unas 
semanas para revertir el daño y señalar por corrupción 
a todas aquellas personas que se aprovecharon de las 
circunstancias, pero que las acuse conforme a derecho, 
que actúe la justicia contra ellas con todo el peso de la ley”, 
indicó. 

Hay que subrayar, dijo, que el aeropuerto es la puerta 
de México para el mundo y capta millones de turistas 
que dejan una derrama económica para el país, esa es 
la importancia a considerar para mantener el proyecto 
original de la nueva terminal aérea.

“Vimos físicamente, todo lo que es la cimentación y la parte 
estructural que lleva un avance del 60 al 70 por ciento, por 
lo que los diputados de Acción Nacional de demandaron 
que se vaya al fondo para frenar algún acto de corrupción, 
pero lo que no se valdría es enterrar el dinero ahí invertido 
por atender a intereses de grupo del constructor favorito 
del Presidente electo”, destacó la legisladora. 

Localizado a 5 kilómetros del Aeropuerto “Beníto Juarez” 
de la Ciudad de México, el Nuevo Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México, cuenta con un terreno de 5 mil 
hectáreas, contra 770 hectáreas del actual y hasta ahora, 
se han invertido 60 mil millones de pesos, una cifra 

importante por lo que, si se determina el cierre de la obra, 
que sea mediante un proceso de revisión transparente y 
con auditorías confiables, advirtieron. 

Consulta antidemocrática

El diputado Fernando Torres Graciano informó que, en 
total, el proyecto comprende 46 obras diferentes que van 
desde cimientos, pistas, el edificio central, las oficinas 
operativas, estacionamientos, llegadas y salidas de 
pasajeros, zonas comerciales, entre otras. 

La consulta que se hizo es antidemocrática porque 
solamente participó el uno por ciento mediante un método 
opaco dejando fuera el sentir del 99 por ciento de los 
interesados. 

Dijo que la estructura de toda la obra está planeada para 
resistir un terremoto con una intensidad de nueve grados 
en la escala de Richter, no puede ser reutilizado para 
ninguna otra obra. “Nos dimos cuenta que en la parte 
de la obra central hay 10 mil trabajadores; 3 mil de ellos 
soldadores, los vimos trabajando, además de que se generó 
un gran programa de empleo temporal con personas de 
las comunidades aledañas, pudimos entrevistarlas y están 
contentas porque las capacitaron”, puntualizó Torres 
Graciano.

El aeropuerto es la puerta de México para el mundo y capta millones de turistas que 
dejan una derrama económica para el país, dijo la legisladora yucateca.
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El 8 de agosto de 2008 China inauguraba los Juegos 
Olímpicos en la ciudad de Beijing. Las expectativas de 
la gran fiesta deportiva y la participación de todos los 

países del orbe parecían distraer al mundo de una tormenta 
que se avecinaba sigilosamente. Wall Street estaba en 
problemas. Lo que parecía que sería un ajuste temporal 
ahora amenazaba a todo el sistema financiero mundial. Todo 
empezó con la caída de Bear Stearns por manejar demasiados 
activos tóxicos producto de haberse expuesto demasiado a 
seguros de default en bienes raíces. 

Todo comenzó cuando los bancos empezaron a prestar 
dinero para hipotecas. Eso calentó la economía ya que la 
construcción se disparó y empezó a haber mucho trabajo 
para todos. De repente los bancos empezaron a prestar más 
dinero a gente que no tenía tan buena calificación crediticia. 
De repente, gracias a estos procedimientos, el nivel de 
riesgos en los libros bancarios se empezó a elevar de manera 
sustancial y esto no le convenía a nadie. Entonce surgió una 
gran idea: Comprar pólizas de seguro y traspasar el riesgo a 
otra empresa. 

Fue así como Freddie Mac, Fanny Mae y AIG entre otras, 
empezaron a absorber todo el riesgo inmobiliario de los bancos. 
Mientras la maquinaria de hipotecas siguiera funcionando los 
bancos no tenían nada que perder: podían seguir asegurando 
sus inversiones en activos tóxicos confiados en que las 
aseguradoras al final serian las que pagaran los platos 
rotos. Este cálculo erróneo se iba a transformar en una “Gran 
Recesión” que iba a dejar a Estados Unidos dañado económica 
y financieramente durante la presente década.    

Finalmente lo que no podía suceder sucedió: Los precios 
del sector inmobiliario empezaron a bajar y los deudores 
empezaron a dejar de pagar sus créditos. De repente ante 
los defaults y la quiebra de Lehman Brothers salio a la luz 
la realidad: las aseguradoras no podían cubrir todo el dinero 
en efectivo que requerían los asegurados. La amenaza de 
un gran colapso financiero sacudió al mundo. Incluso los 
Republicanos le dieron la espalda al Presidente Bush y parte 
de la solución fue acordada con los Demócratas. 

El gobierno Chino sabía que una recesión mundial, producto de 
la crisis inmobiliaria, iba a afectar de manera negativa el buen 
ritmo de crecimiento económico que llevaban desde la década 
de los ochenta. La solución china para mitigar el dolor de la 

Gran Recesión fue estímulos masivos en materia financiera 
y fiscal. La medicina iba a traer otros efectos secundarios 
como exceso de deuda local y municipal, exceso de capacidad 
instalada, el debilitamiento de las empresas privadas y el 
consecuente debilitamiento del sistema financiero.  

A pesar de que la crisis inmobiliaria del 2008 ya ha sido 
superada, tanto por Estados Unidos como por China, hoy 10 
años después los chinos encuentran de nuevo problemas 
con la administración del Presidente Donald Trump. Muchas 
de las soluciones que Beijing implementó para socavar los 
problemas de 2008 hoy son la razón para declarar una Guerra 
Comercial. Los retos de gobernar al Gran Dragón Asiático en 
estos nuevos tiempos implican tomar decisiones difíciles 
para generar reformas estructurales.

Sin embargo en estos 10 años muchas cosas positivas 
sucedieron en la economía china. Hoy esos sucesos se traducen 
en un gran atractivo para muchos inversionistas. China se ha 
convertido en el mercado de automóviles nuevos más grande 
del planeta. En el 2017 la economía china compró 23´000,000 
de autos nuevos mientras que EUA 20´000,000. Hoy China es 
líder en fabricación de autos nuevos, computadoras, turbinas 
y maquinaria pesada. El balance económico, financiero y 
social depende de que Beijing siga tomando las decisiones 
correctas.

LA SITUACIÓN ECONÓMICA DE 
CHINA A 10 AÑOS DE LA CRISIS 

FINANCIERA DE 2008

OPINIÓN 

Por Edwin Carcaño Guerra MBA / 
Jorge alejandro Rojas Torres

Facebook: Edwin Carcaño Guerra
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En un tiempo en el que nos desbordan las simientes 
de odio y se disparan por doquier las señales 
de menosprecio hacia vidas humanas, hace 

falta propiciar eventos de diálogo y convivencia. En 
consecuencia, todos esos poderosos mundos de la 
economía y de las finanzas, de la ciencia y el arte, de la 
cultura y del deporte, han de compartir, más allá de meros 
conocimientos, sus buenas prácticas, que son las que 
germinan de nuestros interiores. Sin duda, tenemos que 
reinventar otras salidas más armónicas, que en conciencia 
nos fraternicen y nos hagan avanzar, pues aquellos que 
todo lo confían a la fuerza y a la violencia, generan un 
espíritu destructivo incapaz de construir nada. Por tanto, 
hemos de ser agentes transformadores antes de que las 
miserias humanas se apoderen de nuestro corazón y nos 
impidan conciliarnos con la luz, pues tras las historias 
de sufrimiento y amargura, uno es capaz de renacer de 
sus propias cenizas y comenzar un nuevo camino. No 
olvidemos que la vida es un constante proceso, un continuo 
verificarse en el tiempo; un nacer, morir, y un reinventarse 
cada día. Y al fin; uno quisiera vivir para crecer embellecido, 
no crecer para envenenarse asimismo.

Si acercar la ciencia o cualquier disciplina artística a la 
sociedad es fundamental para que los individuos adquieran 
conocimientos y puedan elegir sus opciones profesionales, 
también esa capacidad de transformación en nosotros 
internamente nace, precisamente, de esa autenticidad 
entre lo que hacemos y pensamos. Tengamos en cuenta 
que nada permanece igual y que todo es mejorable. 
Contemplando el actual contexto mundial, es menester 
comprometerse más pronto que tarde, en poner la verdad 
sobre nosotros, comenzando por limpiar el aire, como 
ha dicho el director general de la Organización Mundial 
de la Salud, para reducir en dos tercios las muertes por 
contaminación en el 2030, y concluyendo por activar la 
estima entre análogos, como transformación esencial de 
subsistencia. Mal que nos pese, el afecto, es la primera 
condición para humanizarse y hacerse corazón. Pensemos 
en aquella célebre cita del científico, filósofo y escritor  
Blaise Pascal (1623-1662),  de que “el primer efecto del 
amor es inspirar un gran respeto; se siente veneración por 
quien se ama”. Justamente por ello, necesitamos de esa 
pasión natural del ser humano; la del amor, que todo lo 
considera y reverencia.

La cuestión no está en cruzarse de brazos o en militarizar 
las fronteras para disuadir a los migrantes, sino en 

ser mediadores de paz, a la hora de poner los talentos 
al servicio del bien común. Cuando se acrecienta el 
desconsuelo de los inocentes, y aún así, prolifera el cinismo 
del poder, hay que atajarlo como sea. Ojalá aprendiéramos 
a ser agentes transformadores que concilien y reconcilien 
las culturas con su hábitat, y que fuésemos la civilización 
del desarme, mediante la evolución y la revolución del 
verso y la palabra únicamente. Con razón se dice, que una 
expresión ya sea hablada, mímica, o escrita, molesta en 
ocasiones más que un puñal. Sea como fuere, el verdadero 
humanismo está en transformar las ideas en hechos, y lo 
que hay que derribar son las barreras inhumanas que nos 
aprisionan, haciendo de los deseos realidad. Por desgracia 
el mundo está inundado de armas y muchos países siguen 
afectados de algún modo por las minas terrestres. Existen 
unas 15.395 ojivas nucleares en el mundo, suficientes para 
destruirnos muchas veces y echar abajo la mayor parte de 
la vida en la tierra. Sabemos, en suma, que las armas de 
cualquier tipo son instrumentos para matar; y, en lugar de 
dejar de fabricarlas, continuamos activando el comercio. 
¡Qué desolación!

Ya está bien de tantas falsedades y egoísmos esparcidos, 
que lo único que hacen es empañarnos la vida con estúpidos 
abecedarios insensibles, incapaces de conjugarlos con la 
mano tendida, que es lo que verdaderamente necesitamos 
para abrazarnos como humanidad. Desde luego, y en vista 
de lo cual, urge despojarse de esa codicia individualista, 
inútil y absurda, pues solo así podremos alentarnos hacia 
ese otro horizonte más sereno y seguro. Ciertamente, 
el cambio ha de ser profundo, en un mundo sembrado 
de injusticias, desigualdades y guerras como jamás. A 
mi juicio, los agentes transformadores han de ir más 
allá de ese vociferado derecho al desarrollo, que todo 
ser vivo lleva inherente a su vida, máxime en una época 
marcada por el vasto fenómeno de la globalización. Creo, 
por consiguiente, que se ha de reencontrar ese líder 
mundial, esa autoridad indispensable para hacer creíbles y 
penetrantes sus iniciativas; esa voz aglutinadora capaz de 
sensibilizar los ánimos hacia la justicia, alentando a todos a 
trabajar por una humanidad más de servicio unos de otros, 
y no de tanto poder unos sobre otros; más libre y fraterna, 
y no atada al mercadeo de los negocios mundanos. “El 
tanto tienes, tanto vales” del refranero realista, tampoco 
nos dignifica. Florezca, entonces, el espíritu desprendido 
y transparente; veremos con placidez su manantial, que la 
solidaridad nos hermana y la evidencia nos da sosiego.

AGENTES 
TRANSFORMADORES 

RECONCILIADOS

ALGO MÁS QUE PALABRAS 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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El domingo pasado 4 de este mes, 
cumplí 77 años y el jueves cumplí 
los mismos años, pero según mi 

acta de nacimiento. Siempre tuve la idea 
de que nací el 4 hasta que comprobé 
con mi acta de nacimiento que era el 8 y 
cuando le consulté a mi santa madre, mi 
negra preciosa, ella con su simpatía y su 
folclórico lenguaje me dijo: Quién sabe 
más cuándo naciste, yo que te parí o la 
tonta (dicho con otra palabra de más nivel) 
del registro civil que asentó mal la fecha.  
Entonces nací el 4 y ni hablar, no hay más 
que discutir.

Y 77 años te permiten reflexionar y mirar 
hacia atrás tratando de entender que ha 
sido de tu vida y entonces entiendes que 
eres un premiado de la vida, un cuidado 
y protegido de Dios, solo así entiendes 
que después de 2 accidentes aéreos en 
helicóptero y un incidente en avioneta, lo 
estés contando, no tiene otra explicación 
de que Dios te cuida.

De mi vida personal y familiar qué 
puedo decir que no sea presumir, mis 
padres, fueron como todo bien nacido 
aspiraría, sabios, trabajadores, honestos, 
responsables, amorosos que, si bien mi 
papá era bastante frío con nosotros, se 
compensaba con el amor que, con hechos, 
no con palabras, demostraba mi mamá y 
dos hermanas que con lo bueno y lo malo 
de todo ser humano, han sido solidarias.

52 años de casado con la misma mujer, 
es la fotografía de cómo me ha ido en mi 
matrimonio.

De mis dos hijos que son mi orgullo y mi 
locura, solo puedo presumir.

Tres nietas que son un lujo. Dos viven en 
la Ciudad de México y una en Mérida y son 
la alegría, la inteligencia y quienes las 

conocen las quieren por sus cualidades, 
por su forma de tratar a los demás.

Cuando gane una plaza de Auditor en el 
Banco Nacional de Crédito Ejidal, mi padre 
me dio un consejo lleno de sabiduría que 
siempre le transmito a los jóvenes, cuando 
ante la consternación de mi mamá por 
esta noticia, vio mis titubeos para irme a 
vivir a la Ciudad de México, base del Banco, 
me dijo con energía: Ándate. Ni tu mamá ni 
yo podemos vivir tu vida, tu vida solo tú 
puedes vivirla, nadie más. Ándate y vive y 
lucha por lo que quieres, porque es tu vida 
y solo tú puedes vivirla.

Y gracias a Dios me fui y siempre digo 
que si fuera poeta le haría un poema a la 
Ciudad de México.

Y en cada nuevo trabajo, siempre recibí 
y tuve presente la orden tajante de la 
negra preciosa Alicia Campos: Ten claro 
que nunca toques un centavo que no sea 
tuyo, que no hayas ganado honesta y 
lícitamente; trabaja, da el ejemplo.

No todos pueden presumir tener una vida 
profesional laboral que esté llena de 
responsabilidades que deseaste: Quise ser 
Auditor y lo fui y Jefe de Auditoría Interna 
del Banco Agrario de Yucatán; quise ser 
Administrador de Plantas Industriales 

UN PASEO 
POR MI VIDA

“Y en cada nuevo trabajo, siempre recibí y tuve 
presente la orden tajante de la negra preciosa Alicia 
Campos: Ten claro que nunca toques un centavo que no 
sea tuyo, que no hayas ganado honesta y lícitamente; 
trabaja, da el ejemplo”.

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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del Gobierno Federal y lo fui; quise 
ser Director General de Cordemex 
y lo fui; quise entrar al Instituto 
Mexicano del Seguro Social y 
no solo ingresé sino que estuve 
20 años laborando, Jefe a nivel 
nacional de los Servicios Generales, 
de Orientación y Quejas, Delegado 
en 4 estados del país, Yucatán, 
Morelos, Querétaro y Distrito 
Federal y Director Regional Norte, 
con base en Nuevo León y teniendo 
como ámbito de responsabilidad 
los Estados de Nuevo León como 
sede, además de Coahuila, San 
Luis Potosí, Zacatecas, Chihuahua, 
Tamaulipas y Durango.

Y no presumo de títulos académicos 
rimbombantes, pero si presumo de 
mis amigos, algunos de los cuáles 
me ayudaron, me orientaron y 
aconsejaron, como Luis Felipe 
Vázquez Coss, quien prácticamente 
me obligó a presentar el examen 
para el puesto de Auditor y recuerdo 
con claridad que me dijo: concursa, 
siempre concursa, nunca vas a 
ganar si no concursas y lo peor que 
pueda pasar es que no ganes y te 
quedas igual. Tanta razón tenía 
que gané la plaza número dos de 
tres en concurso y a los jóvenes 
les digo que participen y concursen 
siempre, que se arrepientan no 
de lo que hagan sino de lo que no 
hagan. Yo solo me arrepiento de 
dos cosas en mi vida y ambas son 
las que no hice.

Pero ya que ando de nostálgico, 
agradezco a algunos amigos que la 
vida me regaló y que les agradezco: 
Carlos Loret de Mola, a mi juicio el 
mejor gobernador que ha tenido 
Yucatán, culto, trabajador, con 
una gran imaginación al futuro, 
honesto, que le abrió las puertas 
del gobierno a los jóvenes, cuando 
en esos tiempos no teníamos 
oportunidades. El me abrió la 
puerta del Gobierno del Estado, 
nombrándome Director General 
Administrativo, que equivalía a 
Oficial Mayor, que fortaleció mi 
gusto por la administración pública 
y como los medios y seguramente 
muchas personas les llamó la 
atención mi nombramiento por 
mi edad, Loret de Mola confió 
plenamente en mí y me permitió 
ser la voz para incorporar a otros 
jóvenes al gobierno del Estado. Mi 
afecto y mi admiración. 

A los hermanos Ramón y Javier 
Alejo López, amigos, pendientes de 
mí y recomendándome siempre.

El Doctor Mario Madrazo y el 
Contador Alejandro Torres Palmer, 
Jefe de los Servicios Médicos y 
Contralor del IMSS, que reconocieron 
mi labor como Delegado del Seguro 
y me recomendaron ampliamente 
ante Mario Luis Fuentes, Director 
General, para ocupar el cargo 
de Director Regional Norte y 
otorgándome consejos muy 
valiosos.

Y desde luego mi respeto, mi 
afecto, mi admiración, mi amistad, 
pero sobre todo mi gratitud a Jorge 
Carrillo Olea, hombre con profunda 
entrega a lo que hacía, honesto, 
trabajador, culto y sobre todo 
con una lealtad impresionante, 
formado en la disciplina militar, 
quien me promovió a varios 
cargos de importancia dentro de 
la administración pública federal, 
cargos que me dieron relevancia, 
que me hicieron aprender, que 
me hicieron sentirme útil, y que 
me permitieron desarrollar lo que 
presumo, que es el Sentido Común.

Tengo amigos que reconocieron 
los resultados que en cada cargo 
logramos y me abrieron puertas 
importantes y ya adentro tuve 
la oportunidad de demostrar 
que sabíamos corresponder a la 
recomendación, y de nueva cuenta 
la orden de la negra preciosa: nunca 
dejes mal a quien te recomienda. 
Siempre procura ser el orgullo de 
tu familia, de tus amigos y de tus 
jefes. Siempre mira a los ojos, con la 
frente en alto y las manos limpias.
Y así fue.

Te saludo cordialmente.

 

no presumo de 
títulos académicos 
rimbombantes, pero si 
presumo de mis amigos

SíguenosSíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Politíco

@LaRevistaP
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El anterior párrafo es un fragmento de la novela El Viejo 
y el Mar del legendario escritor Ernest Hemingway, 
un emotivo relato cargado de simbolismo, una 

mezcla de sentimientos alrededor de la muerte, el cariño o 
la nostalgia, la eterna batalla del ser humano en contra de 
las adversidades, el poder de la voluntad y la importancia 
de la dignidad humana.

La mar, esa formación etérea, impasible y errante, 
formación dadora de vida y esperanza, a la cual hay que 
tener siempre respeto, me decían mis abuelos…”hay que 
cuidarse de ella, porque así como da, también quita”. 

Con mi familia he vivido toda una vida junto al mar, 
admirando su terso oleaje, su movimiento transitorio 
y la dulzura de su ritmo, nunca deja de ser ella, 
permanece siempre viva, estimulando nuestros sentidos, 
acompañándonos en nuestro caminar.

En ocasiones, observo muy temprano en las mañanas en 
las suaves arenas de sus coyunturas, la llegada de quienes, 
desde la madrugada se embarcan a las profundidades 
oceánicas, buscando en la naturaleza, la vida.

Contemplo a esos pescadores inertes ante las inclemencias 
del desvelo obligado, cuya piel está marcada para siempre 
por el legado de muchas generaciones, arriesgando su 
vida por el propósito de encontrar en el mar las bondades 
que ésta ofrece.

Ante su inmensidad, los pescadores encuentran en el 
silencio, la esperanza de todos los días, transforman 
un riesgo en oportunidad para ellos y sus familias; esas 
familias que esperan todos los días su regreso a casa.

Las últimas horas han sido desafiantes, difíciles y 
complejas, porque, nuevamente, un joven pescador de 
apenas 32 años, y oriundo de nuestra costa, dejó la vida en 
el mar, ¡cuántas veces hemos repetido la misma tragedia!

Padre de familia, miembro de la comunidad e hijo de una 
persona muy querida para nosotros, este novel buzo 
dejó su existencia corpórea ante la des-comprensión, 
cuyos efectos son implacables si no son atendidos con 
oportunidad y rapidez.

Nuevamente, Progreso y la Zona Costera se encuentran 
de luto ante la pasividad de todos: autoridades a todos 
los niveles y sectores empresariales, responsables en 
conjunto de una industria primaria en nuestro Estado.

Debería ser el compromiso de todos los poderes 
constituidos, Ejecutivo, Legislativo y Municipal en una Zona 
Costera donde hay 21 puertos posibles, y solamente hay 
una cámara hiperbárica, en Progreso, pero no se conoce si 
aún se encuentra apta o no. 

¿Quién la gestionó? ¿Quién la va a operar? Lo indispensable 
es que esa cámara hiperbárica ya se encuentre funcionando, 
rescatando a los pescadores del infortunio, sirviendo para 
lo que fue adquirida.

A raíz de este suceso, envíe un mensaje en mis redes 
sociales, también soy madre, no me imagino el dolor que 
esta noche está viviendo la familia de ese joven buzo de 32 
años. En este mensaje, finalicé con una simple pregunta: 
¿Qué vamos a hacer para que no vuelva a suceder?

Miró por sobre el mar y ahora se dio cuenta de cuán 
solo se encontraba. Pero veía los prismas en el agua 
profunda y oscura, en el sedal estirado adelante y la 
extraña ondulación de la calma. Las nubes se estaban 
acumulando ahora para la brisa y miró adelante y vio 
una bandada de patos salvajes que se proyectaban 
contra el cielo sobre el agua, luego formaban un borrón 
y volvían a destacarse como un aguafuerte; y se dio 
cuenta de que nadie jamás está solo en el mar...

OPINIÓN 

MAR Y TRISTEZA 

Progreso y la Zona Costera se 
encuentran de luto ante la pasividad de 
todos: autoridades a todos los niveles y 
sectores empresariales.

Por Jessica Saidén Quiroz.
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 Me encontré con respuestas como la de Yehonala Narvaez 
“capacitar al personal y preparar las instalaciones donde 
pondrán la cámara hiperbárica para que empiece a 
funcionar adecuadamente”

También Génesis Nájera dice “capacitar a la gente, tener 
cerca de cada muelle personal capacitado para ese tipo de 
situaciones que se presentan…muchos pescadores suelen 
tener accidentes y la atención médica jamás llega”.

Fueron muchos en el transcurso del día y todos las 
opiniones – con respeto – son válidas, algunos mencionan 
la responsabilidad de los dueños de los barcos y otros 
al Gobierno, pero este problema debe y necesita ser un 
trabajo colaborativo e inmediato, la vida de nuestros 
pescadores esta noche, sigue en riesgo.

Entonces, ¿qué podemos hacer?

Amén de estudiar a fondo la problemática, sugiero las 
siguientes acciones inmediatas 

a) Realizar un censo y registro del número de 
cooperativas que trabajan en la Zona Costera, saber 
cuántos pescadores se dedican a ello, de donde 
provienen, con qué experiencia cuentan.

b) Darle capacitación gratuita cada seis meses en 
técnicas pesqueras así como procedimientos en 

primeros auxilios. Esto les dará una certificación en la 
materia, la premisa debe ser “pescador no capacitado 
o certificado no debe hacerse a la mar”.

c) Gestionar la instalación de más cámaras hiperbáricas 
en zonas de alto volumen pesquero y cuya distancia 
sea de minutos, esto va de la mano con personal 
capacitado para operarlos.

d) Que los municipios de la Zona Costera tengan 
recursos humanos y operativos para responder en caso 
de una emergencia, el traslado inmediato a un Centro 
de Salud.

e) En épocas de veda, los pescadores y sus familias 
deben ser beneficiarios de los programas de empleo 
temporal, impulsar programas educativos para sus 
hijos, capacitarlos en otros oficios eco-turísticos de 
bajo riesgo.

f) Que los trece municipios costeros estén bien 
comunicados, proveerles de un sistema tecnológico 
para que exista una coordinación entre ellos.

Tenemos que hacer un esfuerzo presupuestal desde 
todos los ámbitos, porque la pesca sigue siendo una 
actividad económicamente preponderante, ya no podemos 
seguir viviendo etapas de luto por situaciones que bien 
organizadas y planeadas desde lo público y lo privado, 
brinden el resguardo para este sector.

Ni uno más, ni un pescador más, no los dejemos solos. 
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El alcalde de Mérida, 
Renán Barrera 
Concha convocó a la 

ciudadanía a sumarse a la 
reforestación más grande 
que haya tenido Mérida 
ya que uno de los factores 
primordiales para disfrutar 
de mejor calidad de vida 
es contar con espacios 
públicos que inviten a la 
convivencia, seguros, con 
infraestructura adecuada 
y en armonía con la 
naturaleza.

El munícipe dijo lo 
anterior en el marco 
de la inauguración del 
Parque Misné, en el 
fraccionamiento del mismo 
nombre, y adicionalmente, 
anunció que dicho parque 
brindará servicio de internet gratuito, como parte del 
programa “Parques en Línea”.

Acompañado de vecinos del rumbo, el alcalde sembró un 
árbol en el parque y dijo que esto forma parte el esfuerzo 
permanente y continuado que se hará en los próximos 
años.

Invitó a todos a plantar más árboles e involucrarse con 
su cuidado “desde el ayuntamiento hacemos un llamado 
para que los ciudadanos nos ayuden y participen en la 
reforestación más grande de la historia de Mérida”.

Sumemos esfuerzos incluyentes, coordinados con las 
empresas, universidades y organizaciones civiles para 
alcanzar este objetivo, dijo el alcalde quien estuvo 
acompañado de sus hijos Renán y Daniela.

El primer edil remarcó que nuestra ciudad se merece un 
compromiso permanente, continuo, pensado para los 
próximos 10 o 15 años, “la visión es lograr que los árboles 
que hoy sembramos se conviertan en más sombra y 
oxígeno para la ciudad”.

Afirmó que en sus acciones para mejorar la calidad de vida 
de los ciudadanos, la actual administración privilegiará el 
compromiso de respeto al medio ambiente.

—Nuestras políticas de sustentabilidad irán siempre de la 
mano de la gente, las agrupaciones y sectores sociales que 
nos permitirán llevar a buen término ese compromiso para 

fortalecer a Mérida como 
un municipio responsable 
y comprometido al cien por 
ciento con el cuidado del 
medio ambiente—expresó.

Señaló que el Parque Misné 
es uno de los primeros en 
los que trabajan en atención 
a la solicitud de los vecinos 
para aprovechar una 
extensa área que estaba en 
el abandono.

—Hoy venimos a 
entregarles un nuevo 
espacio en el que se 
fomentará sin duda la sana 
convivencia, lo que nos 
permite fortalecer el tejido 
social para que Mérida siga 
siendo una ciudad más 
segura, incluyente y con 

igualdad de oportunidades para todos sus habitantes —
añadió.

—Este parque es suyo y así queremos que lo vean, lo 
disfruten y lo cuiden —expresó—. Es un proyecto de los 
vecinos con el Ayuntamiento al frente para apoyarlos.

El director de Obras Públicas, David Loría Magdub, informó 
que los trabajos realizados en el parque incluyeron la 
construcción de andadores, pista de trote, área con loseta 
de caucho con dos módulos de juegos infantiles, así como 
dos estructuras de velarias para proteger esos módulos.

Dijo que también se instalaron cinco ejercitadores, se 
habilitó un área de picnic con tres mesas y estructura de 
velaría; una cancha de usos múltiples cercada con malla 
ciclónica, dos porterías con tableros de básquetbol de 
fibra de vidrio, gradas.

Además, un área de usos múltiples con piso imitación 
madera, mesas de picnic, estructura velaría, bancas, 
botes de basura, recolectores de excertas de perro, cinco 
estacionamientos para bicicletas y área verde con pasto 
tipo americano.

El parque cuenta además con sistema de riego, área 
con pasto regional, rampas para discapacitados e 
instalaciones para sistema de internet, la inversión total 
fue de $4.917,907, provenientes de recursos propios del 
municipio y beneficiará de manera directa a unas 8 mil 
personas.

Alcalde convoca a la reforestación 
más grande en la historia de Mérida

Especial / La Revista 
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El gobernador del estado, Mauricio 
Vila, manifestó su respaldo a 
todas las familias yucatecas 

que han expresado la necesidad de 
alcanzar tarifas eléctricas más justas 
en la entidad, ya que actualmente son 
de las más altas del país.

Esas altas tarifas significan una 
barrera en términos económicos para 
Yucatán, pues en lo que va del año 
también se han registrado aumentos 
sensibles y considerables en la tarifa 
industrial y comercial, dijo.

Además, recordó que en la Alianza 
por Yucatán firmada hace unos 
días, todos los sectores presentes 
se pronunciaron a favor de que se 
revierta esta situación, en la que, 
prácticamente se han duplicado las 
tarifas industriales en un año.

El Gobernador ha exhortado 
anteriormente a la Comisión 
Reguladora de Energía a poner 

manos a la obra en el tema para que 
de ello deriven en tarifas eléctricas 
comparables a las existentes en 
otras zonas del país.

Además señaló que el gobierno 
del estado realizará todas las 
gestiones que se requieran ante las 
dependencias necesarias, ya que 
las condiciones de competitividad 
y desarrollo económico están 
intrínsecamente ligadas al fomento 
de las inversiones y la generación de 
nuevos empleos mejor remunerados 
para los yucatecos.

“Somos sensibles ante las demandas 
de la población, tanto de empresarios, 
como de trabajadores, comerciantes, 
del sector salud, educativo, turístico, 
y todos los que se han unido a esta 
solicitud. De lograr una reducción 
de las tarifas en la entidad, los 
yucatecos podrían alcanzar ahorros 
considerables que les permitirían 
mejorar su calidad de vida, y con ello, 
activar la economía para generar más 
y mejores empleos en todo el estado”, 
puntualizó.

Mauricio Vila respalda a las 
familias yucatecas que solicitan 

reducción en las tarifas eléctricas
Especial / La Revista 
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“No es justo que Yucatán 
pague las tarifas 

eléctricas, de las más 
altas del país”.
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En el encuentro se afinaron detalles 
del levantamiento de un censo de 
estudiantes de bachillerato y de la 

visita que en fecha próxima realizará a 
Campeche Montiel Reyes, para presentar 
a las diversas cámaras empresariales el 
plan de capacitación de los jóvenes que 
considera el proyecto.

Al intervenir, Moreno Cárdenas significó 
que su gobierno ha mantenido firme el 
compromiso de respaldar la formación 
académica y la capacitación de los jóvenes 
campechanos fortaleciendo la entrega 
de becas, de dispositivos digitales y el 
equipamiento de las instituciones de nivel 
medio superior y superior.

Gobernador y próxima subsecretaria 
de bienestar definen acciones de 

apoyo a jóvenes campechanos

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
y Ariadna Montiel Reyes, designada por el 

presidente electo Andrés Manuel López 
Obrador como próxima subsecretaria de 

Bienestar, encabezaron una reunión de 
trabajo para definir los mecanismos de 

integración en el estado del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 

El gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas  se reunió en la capital 
del país con Ariadna Montiel Reyes, próxima subsecretaria de Bienestar.
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Agregó que el programa que ha planteado López Obrador 
como uno de sus 25 proyectos prioritarios, contribuirá a 
robustecer las acciones emprendidas por su administración 
en los últimos tres años para que las nuevas generaciones 
tengan un futuro de mayor certidumbre.

En esta reunión participaron los secretarios estatales de 
Educación, Ricardo Medina Farfán, y de Desarrollo Social 
y Humano, Pedro Armentía López; el jefe de la Oficina del 
Gobernador, Jorge Medina Minet; Katia Meave Ferniza, 
próxima coordinadora del gobierno federal en Campeche; 
el director del Injucam, Ariel Ruiz Carrillo y el presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial, Víctor del Río R. de 
la Gala.

“Masterchef México”, en la
 Ciudad de las Murallas

Gracias a sus atractivos, hospitalidad, exquisita 
gastronomía y a la calidad de su gente, Campeche es 
considerado como locación de importantes programas 
televisivos, en esta ocasión se trata del programa 
“MasterChef México” el que se grabara en diversos puntos 
de la ciudad amurallada.

En este sentido, la Secretaría de Turismo a través de su 
titular, Jorge Manos Esparragoza, informó que Campeche 
es sede del popular programa de cocina que se televisa 
cada domingo por señal abierta.

“Este tipo de plataformas brindan a Campeche un gran 
escaparate publicitario lo que traerá consigo mayor número 
de visitantes y por ende mayor derrama económica” dijo.

Manos Esparragoza, añadió que desde la dependencia se 
trabaja todos los días para que Campeche siga siendo sede 
de importantes eventos a nivel nacional e internacional.

Por otra parte, ante la llegada de la línea de cruceros 
Victory, mediante la ruta “The Grand Maya Experiencie”, 
Manos Esparragoza, se reunió con el director de la 
Administración Portuaria Integral de Campeche (APICAM), 
Alejandro Manzanilla Casanova para definir acciones a 
implementar durante la primera temporada de viajes en 
cruceros que arribará al puerto de Seybaplaya. 

Durante la reunión, ambos funcionarios coincidieron en 
que esta actividad traerá consigo una derrama económica 
importante e incrementará el turismo en el Estado.

El programa “MasterChef México” se grabara en diversos puntos de la ciudad 
amurallada, anunció la Secretaría de Turismo estatal.
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Ante el reordenamiento de la policía, grupos de privilegio 
que surgieron al amparo de gobiernos anteriores, 
reaccionan de forma violenta, porque quieren 

que las cosas se queden como estaban. El objetivo del 
reordenamiento es tener eficacia y honestidad en el combate 
contra la delincuencia.

La Secretaría de Seguridad Pública no puede estar sujeta a las 
manifestaciones de grupo de inconformes y toma medidas 
para garantizar la seguridad de las personas.

Así, en Cancún la Policía Federal ya está patrullando la ciudad. 
La Policía Turística y de Tránsito se desvinculan de esta 
expresión y cumplen con sus servicios establecidos.

La Secretaría de Seguridad Pública avanza en el 
desmantelamiento de estos obstáculos. Las acciones son 
fuertemente cuestionadas, porque en Quintana Roo se acabó 
la impunidad y el que la hace la paga.

Estas reacciones registradas hoy van en contra del proceso 
de reordenamiento de la policía que, en el corto y el mediano 
plazo, permitirá contar con un cuerpo eficiente en la lucha 
contra la delincuencia.

Desde el inicio de la administración, el gobernador Carlos 
Joaquín ha dado prioridad al combate contra la inseguridad 
y la violencia, que tanto han lastimado a las personas, y que 
se recrudecieron porque se han afectado intereses malsanos.

“Este gobierno no pacta con los delincuentes como se hizo en 
el pasado”, ha señalado el titular del Ejecutivo.

Para garantizar la seguridad de los quintanarroenses, el 
Gobierno del Estado trabaja en la reconstrucción de las 
instituciones, en particular del ámbito de la seguridad. En 
algunas ocasiones, se partió de cero.

Actualmente ya se tienen logros, aunque insuficientes, 
para recuperar la tranquilidad perdida por el abandono de 
gobiernos anteriores.

Entre éstos se encuentra la creación de bases de la Policía 
Estatal en Cancún, Cozumel, Tulum, Playa del Carmen y 
Chetumal.

Se profesionaliza a los elementos a través de la capacitación, 
la dotación de herramientas y el mejoramiento de sus 
condiciones de vida para que ofrezcan y den mejores 
resultados.

En coordinación con la Secretaría de la Defensa Nacional, 
se logró la instalación de la base de la Décima Brigada de 
la Policía Militar con más de tres mil 200 elementos, que 
fortalecerán la seguridad en la zona norte y en todo el estado.

Se inició la instalación de más de tres mil cámaras vigilancia 
como parte de un programa integral de vigilancia que 
contempla la construcción de un C5, que también estará 
en Cancún, y la colocación de arcos viales en las entradas y 
salidas del estado.

Combate a la delincuencia 
eficaz y honesto, objetivo del 
reordenamiento policiaco: CJG

Especial / La Revista 
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Diputados locales del PAN y el PRI 
se sumaron para apoyar a los 
empresarios en su lucha contra 

las tarifas eléctricas que les afectan y 
están propiciando el cierre de negocios 
y despido de trabajadores en la entidad.

Alejandra Pacheco Montero, 
presidenta de la Canirac en Yucatán, 
acudió al Congreso acompañada de 
otros dirigentes de esa cámara. Se 
entrevistaron con los legisladores del 
PAN y solicitaron audiencia con los de 
otros partidos para pedirles su apoyo.

Ante la bancada del PAN, la dirigente 
de los restauranteros locales planteó 
que el problema por las altas tarifas 
eléctricas se agudiza, al grado que si 
continúan podrían verse en la necesidad 
de despedir a unos 10,000 trabajadores 
en la entidad.

La empresaria les expuso que les 
aplican aumentos de hasta un 300% 
a las tarifas eléctricas, y por sus 
costos tampoco es viable recurrir a las 
energías opcionales, como la solar.

Al término de esa reunión, Rosa 
Adriana Díaz Lizama, coordinadora 
de la bancada panista, manifestó que 
apoyarán a los empresarios, incluso con 
acciones de trascendencia nacional.

“Vamos a impulsar acciones 
legislativas, junto con los Congresos de 
otros estados, con los que ya estamos 
en contacto, y podría darse la próxima 
semana”, dijo.

La diputada explicó que se trata de 
una estrategia nacional para pedir a 
la Comisión Reguladora de Energía 
de se bajen las tarifas en esta zona. 
Impulsarán esa acción con todos los 
actores políticos posibles, incluyendo 
de ser posible al presidente electo 
Andrés Manuel López obrador.

Felipe Cervera Hernández, coordinador 
de la bancada del PRI, entrevistado 
sobre este tema declaró que “estamos 
en plena disposición de respaldar esta 
solicitud”.

“Por supuesto que estamos por 
respaldar a la iniciativa privada 
de Yucatán, son los principales 
generadores de empleo y más si 
hablamos en particular de la industria 
restaurantera. Necesitamos que 
tengan condiciones competitivas 
como en cualquier parte del país y 
próximamente los apoyaremos de 
manera formal”, afirmó.

El diputado comentó que pareciera que 
se niegan a atender el caso de Yucatán 
y ya hasta parece que es personal el 
asunto. “Hay que hacer algo y pronto”.

Iniciativas y proyectos

Por otra parte, los diputados de las 
diversas fuerzas políticas presentaron 
iniciativas y proyectos de acuerdos en 
la sesión ordinaria abordando temas 
de la Gaceta Legislativa, en materia de 

Tránsito, sobre el Cráter de Chicxulub y 
el Matrimonio Igualitario.

También, se turnaron a la comisión de 
Puntos Constitucionales y Gobernación 
la iniciativa para reformar la Ley de 
Gobierno del Poder Legislativo, su 
reglamento, la Ley de Fiscalización 
de la Cuenta Pública y el reglamento 
interior de la Unidad de Vigilancia y 
Evaluación de la Auditoría Superior del 
Estado, suscrita por Alejandro Cuevas 
Mena (PRD) y Warnel May Escobar (PRI); 
así como la Iniciativa para reformar 
y adicionar diversas disposiciones de 
la Constitución Política del Estado y 
el Código de Administración Pública 
de Yucatán, signada por la fracción de 
Morena.

A nombre de su fracción parlamentaria, 
Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) 
presentó una iniciativa con proyecto 
de decreto para reformar el artículo 
75 de la Ley de Gobierno del Poder 
Legislativo del Estado y diversos 
artículos del Reglamento del Instituto 
de Investigaciones Legislativas del 
Congreso, para regular las publicaciones 
que se hagan en la Gaceta Legislativa.

Diputados de la LXII 
Legislatura se solidarizan 
por los cobros de energía

Especial / La Revista 
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La consolidación de la democracia 
representativa en México fue un proceso 
que tomó muchas décadas. Requirió del 

fortalecimiento de las instituciones electorales 
y de las alternativas políticas, al mismo 
tiempo que se reconoció a la ciudadanía como 
protagonista activa en su consecución.

Gracias a ello, hoy la alternancia política y las 
reconfiguraciones legislativas son transiciones 
pacíficas, propias de cualquier régimen 
democrático. Es decir, podemos hablar de una 
madurez incuestionable de nuestra democracia 
representativa.

Ahora, la tarea que debemos desarrollar 
concierne a la consolidación de mecanismos 
eficientes de democracia participativa en 
nuestro país.

En Coparmex hemos manifestado en varias ocasiones 
nuestro compromiso con la promoción de la democracia 
a través de la participación ciudadana. De hecho, nos 
hemos esforzado por incentivarla con la organización de 
foros en los que interactúen activamente representantes 
y representados, y de hecho participamos activamente 
junto con el Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO) y Transparencia Mexicana en una de las iniciativas 
legislativas ciudadanas con mayor impacto: La Ley 3 de 3.

En el marco del debate que originó la consulta popular 
sobre el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, 
el grupo parlamentario de Morena ha presentado una 
iniciativa para modificar la legislación al respecto.

Para Coparmex, sin duda alguna, esta iniciativa es una 
buena señal. Estamos convencidos de que la participación 
ciudadana es imprescindible en la democracia. 

Sin embargo y precisamente por la importancia que le 
conferimos, creemos que la regulación debe ser cuidadosa 
y no caer en un uso abusivo o extralegal del mecanismo, 
y que debe promoverse su apego a las mejores prácticas 
internacionales.

Mecanismos de democracia participativa

En los últimos años los mecanismos de democracia 
participativa, como el referéndum, el plebiscito, la iniciativa 
ciudadana o la revocación del mandato han ganado terreno 
en todo el mundo. 

En nuestra Constitución contamos con dos instrumentos 
de democracia participativa legislados desde hace muchos 

años: el derecho de los ciudadanos de iniciar leyes y la 
figura constitucional de la consulta popular. 

Los ciudadanos mexicanos tenemos el derecho de iniciar 
leyes federales, a raíz de la reforma constitucional de 
los artículos 35 y 71de la propia Constitución que fueron 
aprobados en 2012 y la resultante Ley Federal sobre 
Iniciativas Ciudadanas, emitida en 2013. 

En Coparmex nos enorgullece haber sido parte, junto con 
el IMCO y Transparencia Mexicana, del grupo de pioneros 
que presentó la primera iniciativa ciudadana exitosa a 
nivel federal con la Ley 3 de 3.

Con apoyo de una aplicación digital supervisada por el 
INE, también se están recabando firmas para presentar 
la primera iniciativa ciudadana de reforma constitucional, 
procurando modificar la redacción del artículo 102 para 
conformar una Fiscalía General autónoma.

Ambas iniciativas demuestran nuestra convicción del 
poder transformador de la ciudadanía ejercido a través de 
los instrumentos de la democracia participativa. 

Por otro lado, en la reforma constitucional del 2012 
también se incorporó la figura de la consulta popular, 
reglamentada en la Ley Federal de Consulta Popular. 

La normatividad especifica, entre otras cosas, que las 
consultas populares abordarán temas de trascendencia 
nacional, que sólo pueden llevarse a cabo en concurrencia 
con las elecciones federales y que sus resultados son 
vinculantes sólo si participa el 40% de los votantes 
inscritos en la lista nominal.

La democracia participativa es 
el siguiente paso: COPARMEX 
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Si bien creemos que la legislación 
vigente constituyó un excelente primer 
paso en el camino hacia la consolidación 
de la democracia participativa, también 
consideramos que se puede aprovechar 
el interés del gobierno entrante en 
estos instrumentos, para decantar la 
democracia directa y sus instrumentos 
de la mejor manera posible.

Por ejemplo, contrario a varias leyes 
estatales, en el régimen constitucional 
federal no contamos con las figuras de 
referéndum –que es la consulta para 
constituir, modificar o abrogar leyes-, ni con la figura del 
plebiscito -consulta sobre actos de gobierno-.  

Consideramos que debe hacerse un debate serio sobre si 
estas figuras deben ser homogéneas en todos los estados 
o si es necesario incorporarlas o no al orden federal. 

La consulta relativa al Nuevo Aeropuerto de México, por 
ejemplo, generó muchos y graves cuestionamientos que 
el gobierno entrante debe atender, si pretende recurrir 
frecuentemente a esta figura. 
Es por ello que se explica que la bancada de Morena en 
la Cámara de Diputados haya presentado una iniciativa 
legislativa en la materia. 

Esta iniciativa pretende incrementar la posibilidad de 
recurrir al mecanismo, específicamente, pretende eliminar 
la restricción de que las consultas deban ser concurrentes 
con las elecciones federales. Se propone que las consultas 
populares se realicen cada año el primer domingo de julio.

En varias partes del mundo, la práctica es realizar las 
consultas en concurrencia con la elección de puestos 
públicos, como en la mayoría de las entidades de Estados 
Unidos, por ejemplo. Llevar a cabo las consultas populares 
fuera del periodo de las elecciones federales puede 
conllevar sesgos en la participación o baja afluencia. 

Asimismo, la iniciativa propone la creación de la figura 
de la revocación de mandato. Desde nuestra perspectiva, 
esta propuesta requiere un mayor estudio todavía más 
detallado. En muy pocos países existe la figura también de 
la revocación del mandato, y es mucho menor el número 
que cuenta con revocación de mandato para Jefes de 
Estado (Ecuador y Venezuela son casos excepcionales). La 
razón es que se le atribuye un alto poder disruptor y de 
incertidumbre. 

En Coparmex reconocemos el interés democrático que 
existe detrás de la propuesta, pero hacemos un exhorto 
para que el debate de deliberación y discusión sea serio, 
exhaustivo y plural. 

Estimados amigos, Nuestro país ha sido exitoso en la 
consolidación de una democracia representativa efectiva 
y legítima. Ahora es momento de avanzar hacia el 
fortalecimiento de la democracia participativa.

No tenemos duda de que involucrar a la ciudadanía en 
las cuestiones públicas es algo benéfico y necesario. Sin 
embargo, creemos que el respeto a la voz ciudadana, 

también exige cumplir las reglas de 
participación con estricto apego a la 
legalidad.

Nuestro llamado es a una gobernanza 
democrática, donde la ciudadanía 
organizada participe en la toma de 
decisiones del interés común.

La participación no es una concesión 
de quien encabeza el gobierno ni una 
intervención limitada u ocasional de 
la sociedad. Es una forma de gobierno 
Aplaudimos el interés del próximo 

gobierno en reformar la legislación sobre mecanismos de 
participación ciudadana con el propósito de incrementar 
su uso.

Hacemos a la par un llamado al Congreso de la Unión, para 
que la iniciativa se discuta seriamente y con colaboración 
de todas las voces, representaciones políticas y expertos 
académicos.

Por último, exhortamos a los ciudadanos y ciudadanas a 
que hagan uso de los instrumentos a su disposición. El 
objetivo de los mecanismos de democracia directa es que 
sean utilizados de manera responsable y eficiente por la 
ciudadanía.

Una democracia más participativa es una mejor 
democracia.

Nuestro llamado es a una 
gobernanza democrática, 

donde la ciudadanía 
organizada participe en 

la toma de decisiones del 
interés común.
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El alcalde de Umán, Freddy Ruz Guzmán presentó la 
Expo Feria Umán 2018 como parte del vigésimo octavo 
aniversario del nombramiento de Umán como ciudad, 

una festividad que promete ser mejor que las tres ediciones 
anteriores.

Durante cinco días, del 16 al 20 de noviembre en el Complejo 
Deportivo Polifuncional, visitantes del municipio y de otras 
partes de Yucatán y del país podrán disfrutar la amplia gama 
de espectáculos, artistas y eventos culturales que se han 
organizado para esta ocasión.

De igual manera, se podrán apreciar exposiciones de 
agricultura, ganadería, comerciales, artesanales e industriales 
provenientes de los municipios de Mérida, Hunucmá, Tekax, 
Ticul y Umán, entre otros, en los más de 35 stands que se 
instalarán en el recinto, y a los que se estima una participación 
de 4 mil  personas entre semana y más de 10 mil para los fines 
de semana.

La embajadora de la fiesta será Chepita Kakatúa, cómica 
y vecina umanense, misma que prometió poner mucha 
diversión y sabor a los festejos durante los días que dure la 
feria.
Por su parte, el primer edil dijo que esta celebración se 
organiza con mucho cariño y con el objetivo de que las 
familias umanenses tengan otra opción de diversión y para 
que ciudadanos de otros municipios visiten a Umán.

El calendario de actividades queda de la siguiente manera: 
El viernes 16 de noviembre se realizará la inauguración de la 
Expo Feria Umán 2018 con una Noche de Vaquería y concurso 
de jarana, en la que se contará con la participación de las 
orquestas de Víctor Soberanis y San Enrique. Así como un 
maratón musical con 10 tecladistas de Umán.

El sábado 17 habrá un baile popular con el grupo “La Sonora 
Santanera Nueva Era” y “Los Liberarios” y, la actuación de 
Pinole, así como un espectáculo a cargo de la casa de la 
cultura, torneo de futbolito de mesa y show de payasos para 
los niños.

De igual forma, el mismo día se realizará la cabalgata del 
aniversario que dará inicio a las 4 de la tarde en la explanada 
de la colonia San Francisco (a un costado del Centro 
Comunitario) y concluirá en las instalaciones de la Expo Feria 
Umán 2018.

El domingo 18 de noviembre se efectuará la grabación del 
programa “Vamos a Bailar al 13”, presentación de los grupos 
“Los Súper Caracoles” y Son “La Gozadera”, y el show cómico 
de Salma Salomé, así como números artísticos para los niños.
 
El lunes 19 tendremos el gran baile con “El Inolvidable Tributo 
a la Sonora Dinamita”, la actuación de Nani Namú y sus 
Estrellas y un espectáculo de payasos para los pequeños.

Y para terminar el martes 20 de noviembre se efectuará la 
sesión solemne de cabildo del Aniversario de la ciudad, en la 
que se ha organizado una espectacular fiesta con mariachis, 
juegos artificiales, corte de pastel y la presentación del grupo 
musical “Súper CRACK” y la actuación de los Payadzules y Las 
Puruxonas. 

Adicionalmente como parte de los festejos, también se llevará 
a cabo la gran carrera de 8km y caminata recreativa familiar 
de 3km, el domingo 25 de noviembre a las 7 de la mañana, 
saliendo de la hacienda de Dzibikak y concluyendo en los 
bajos del Palacio Municipal.

De manera general se contará con juegos mecánicos, área de 
exposiciones, granja didáctica, área de feria y zona de comida. 
El acceso no tendrá ningún costo, por lo que se espera una 
gran afluencia de gente del municipio y de localidades vecinas.

Para más información sobre las fechas y horarios de 
presentación de los eventos y bailes programados, se 
difundirán a través de los distintos medios de comunicación, 
de la página oficial del Ayuntamiento de Umán 2018-2021, 
del perifoneó y de impresos como carteleras, volantes y 
mantas que en los próximos días se estarán publicando y 
distribuyendo en la ciudad.

Umán invita a celebrar en grande
su 28 aniversario como ciudad

Especial / La Revista 

MUNICIPIOS

Esta celebración se organiza con 
mucho cariño y con el objetivo de que 
los umanenses tengan opciones de 
diversión y para que personas de otros 
municipios nos visiten: Freddy Ruz 
Guzmán, alcalde de Umán.


